

Presentación

Rodrigo Mendieta Muñoz, PhD

Universidad de Cuenca, Ecuador

rodrigo.mendieta@ucuenca.edu.ec

 <https://orcid.org/0000-0001-8040-9305>

Revista Economía y Política

Enero – Junio 2026

Núm. 43

Publicado: 30 Enero 2026

DOI: <https://doi.org/10.25097/rep.n43.2026.00>



Estamos muy contentos de llegar a la edición número 43 de la Revista Economía y Política, que nos presenta nueve artículos con relevantes temáticas para Ecuador y Latinoamérica.

El primero, titulado “**Análisis de las negociaciones del Acuerdo de Asociación Estratégica entre el Mercosur y la Unión Europea: Avances y retrocesos 1999-2024**”, identifica las razones por las cuales, después de dos décadas de negociaciones, el Acuerdo de Asociación Estratégica entre el Mercosur y la Unión Europea aún no ha sido firmado ni ratificado oficialmente. Empleando la metodología PRISMA, se identifica que, aunque el 28 de junio de 2019 se alcanzó un “acuerdo en principio” del pilar comercial, diversos factores han obstaculizado su avance definitivo, tales como la falta de transparencia, las preocupaciones medioambientales, las asimetrías entre los bloques y los obstáculos políticos y sectoriales. Para superar estos impedimentos, los autores proponen diversas recomendaciones que abordan estas preocupaciones.

“**Determinantes del riesgo crediticio en bancos múltiples de Bolivia: Una revisión sistemática según Prisma**” analiza los factores determinantes del riesgo crediticio en los bancos Múltiples de Bolivia, por medio de un estudio documental utilizando la metodología PRISMA. Se analizaron 4.231 estudios y cuyos resultados obtenidos muestran 83 artículos para su revisión. El trabajo, sirve de base para futuras investigaciones sobre el tema, de igual manera contribuye a una adecuada gestión del riesgo y tomar decisiones sobre la expansión de la cartera de créditos, con el fin de mejorar la estabilidad del sistema financiero.



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional.

El estudio “**La dolarización y su relación con la inseguridad económica en el Ecuador (2014-2023)**” examina la relación entre la dolarización y la estabilidad económica en Ecuador en el período 2014-2023. Bajo un enfoque cuantitativo, los hallazgos mostraron que la dolarización se relaciona con una inflación controlada, lo que a su vez ha atraído inversión extranjera directa (IED). Tanto el PIB como el ingreso per cápita mostraron un aumento, pero la brecha de desigualdad económica se mantuvo. Se evidenció una correlación entre la IED y la desigualdad, pero entre el ingreso per cápita y la desigualdad, no mostró significancia.

El artículo titulado “**Análisis de la educación financiera en MiPymes de la zona sur-colombiana de Nariño y Putumayo**” examinó la educación financiera en micro, pequeñas y medianas empresas de la zona sur colombiana, desde la teoría de la Visión Basada en Recursos. Mediante un enfoque cuantitativo, los resultados revelaron diferencias estadísticamente significativas por género. Por otro lado, se identificó una correlación positiva moderada entre la formación académica y la educación financiera. Estos hallazgos sugieren que la educación financiera constituye un recurso estratégico distribuido heterogéneamente entre empresarios con la necesidad de realizar intervenciones prácticas diferenciadas.

El trabajo titulado “**Contribución de la productividad total de factores al crecimiento económico en los estilos del desarrollo peruano: 1975-2023**” estima el aporte de los factores de producción y de la productividad total de factores (PTF) al Producto Bruto Interno peruano. Empleando una función de producción agregada, los resultados indican que los estilos de desarrollo implementados influyen en la productividad y el crecimiento del producto, y si bien mejoró la PTF en el tiempo, todavía existe campo de acción para que las políticas públicas contribuyan a mejorar más la PTF en el Perú.

Por su parte, “**La relación entre la falta de vivienda y servicios básicos y la productividad laboral: Un estudio de caso**” busca determinar el impacto de la falta de vivienda adecuada y la carencia de servicios básicos en la productividad laboral de hogares de bajos ingresos en la Cooperativa Balerio Estacio, ubicada en Guayaquil, Ecuador. A través de un enfoque cuantitativo y correlacional, los resultados revelan evidencia estadística que señala que la precariedad en las condiciones de vivienda, la existencia de asentamientos informales y la falta de infraestructura básica tienen un impacto significativo en la capacidad productiva de los trabajadores, limitando su desempeño y perpetuando un ciclo de pobreza.

El trabajo titulado “**Análisis del régimen tributario y su aporte en el crecimiento sostenible de empresas de servicios estéticos en Lima 2024**” determina la asociación entre el régimen tributario y crecimiento empresarial de los establecimientos de servicios estéticos. Con un enfoque cuantitativo, los resultados comprobaron una relación positiva y significativa entre ambas variables. Los hallazgos sugieren que se requiere educación tributaria dirigida a este sector para que entiendan el régimen más conveniente; el NRUS y RMT favorecen el desarrollo de los pequeños negocios estéticos, al reducir costos y mejorar la liquidez.

Por su parte, “**Evaluación de la eficiencia en proyectos sociales con costo-efectividad: Evidencia de Junín, Perú (2019–2023)**” analizó la eficiencia en la ejecución de proyectos sociales, aplicando la metodología de costo-efectividad en el marco de Invierte.pe. Se empleó un enfoque mixto que combinó análisis documental con métodos cuantitativos como el modelo de Análisis Envolvente de Datos (DEA), orientado a insumos. Los resultados mostraron correlación positiva entre costos y beneficiarios, y relación negativa entre eficiencia y cierre de brechas, lo que

evidencia debilidades en la planificación y ejecución. Se concluye que la aplicación de costo-efectividad complementada con DEA permite identificar áreas críticas de mejora, optimizar recursos y fortalecer el impacto social.

Finalmente se tiene el artículo titulado: “**Incidencia del comercio informal y el género en la relación con la policía metropolitana: Caso Guayaquil, 2024**” que examina la influencia del género en la interacción entre los comerciantes informales y la policía metropolitana de Guayaquil. Utilizando una metodología cuantitativa, los resultados indican que no existen diferencias significativas en cómo hombres y mujeres son tratados por la policía, desafiando la percepción de que el género es un factor determinante en estas interacciones. Sin embargo, la prevalencia de incidentes negativos sugiere que problemas más profundos de gobernanza y derechos humanos persisten.